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APRESENTAÇÃO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

A Synergia Consultoria Urbana e Social Ltda. firmou contrato com a Vale S.A, para executar 

o  Projeto de Educação Sexual e Promoção da Saúde (PESS)  em  toda a cadeia do Projeto 

S11D no município de Canaã dos Carajás – PA por um período de 12 meses, as atividades 

foram iniciadas em outubro de 2015, conforme OS S11D03 e contrato 

2217822/5900001635. 

Este produto, Relatório Mensal de Atividades apresenta os resultados das ações realizadas 

no período de 21 de outubro a 20 de novembro de 2015. As ações aqui relatadas ocorreram 

paralelamente em duas frentes de trabalho. A primeira denominada Público Interno 

composta por colaboradores das empresas contratadas e da Vale.  

A segunda denominada Publico Externo composta por Atores sociais envolvidos com o 

Sistema de Garantias dos Direitos da Criança e do Adolescente (SGD), e o corpo técnico de 

tres Escolas do Município: Escola Estadual Irmã Laura de Martins;  Escola Municipal Maria 

de Lourdes Rocha Rodrigues e Escola Municipal João Nelson dos Prazeres. 

 



 

 

SÍNTESE EXECUTIVA DAS ATIVIDADES  

ATIVIDADE DATA 
N. DE 

PARTICIPANTES 
LOCAL DE REALIZAÇÃO 

PÚBLICO INTERNO 

Reunião com Comissão PESS para 

retomada das atividades  
21/10/2015 06 Empresas 

 

Projeto S11D - Usina 

 

Visita as representantes da 

Comissão PESS 
11/11/15 03 Empresas 

Reunião com Comissão PESS para 

planejamento das atividades 

18/11/2015 11 Empresas 

PÚBLICO EXTERNO 

Contato com Escolas  

Apresentação da Proposta de 

Trabalho 

27/10/15 

28/10/15 

29/10/15 

NA 

E.E. Irmã Laura 

E.M. Maria de Lurdes 

E.M. João Nelson dos 

Prazeres 

Reunião com coordenadores e 

diretores das escolas 

02/11/15 

03/11/15 

03 

04 

E.E. Irmã Laura 

E.M. João Nelson dos 

Prazeres 

Contato com adolescentes 

(Jovens Promotores da saúde) 
04/11/15 NA Contato por telefone 

Elaboração de questionários p/ 

atualização de diagnóstico. 
09/11/15 NA  Synergia 

Visita à Secretaria de 

Desenvolvimento Social- SEMDES 
09/11/15 NA SEMDES 

Entrega de Oficio para 
Secretaria da Saúde e 
Secretaria Desenvolvimento 
Social 

12/11/15 NA 
Secretaria da Saúde  

SEMDES 

   E.E. Irmã Laura 



 

 

 
Visita às escolas 

 

12/11/15 

 

NA 

E.M. Maria de Lurdes 

E.M. João Nelson dos 

Prazeres 

Reunião com professores 
 
 

17/11/15 

Manhã 

Tarde 

19/11/15 

Noite 

07 

03 

 

15 e 16 

E.E. Irmã Laura 

E.M. Maria de Lurdes 

E.M. João Nelson dos 

Prazeres 

Participação em Atividade do SGD      19/11/15             63 
E. M. Adelaide 

Molinare 

Reunião Vale e vice-presidente 

CMDCA 
    20/11/15 03 Agencia Canaã 

  



 

 

DETALHAMENTO DAS ATIVIDADES DO PERÍODO 

O detalhamento das atividades permite a identificação de seus participantes e da 
condução das mesmas. Ao final do detalhamento são apresentados os anexos que 
evidenciam a realização das atividades. 
 
 

PÚBLICO INTERNO 

 

Data: 21/10/2015 

 

Atividade: Reunião para retomada das atividades com a Comissão  PESS 

Horário: 14:30h às 15:30h 

Local: Sala de Reunião / Prédio SSMA- Usina 

Participantes: 5 representantes da Comissão Interna e 1 representante da Vale 

 

Objetivo: 

Informar sobre a retomada das atividades do PESS e atualizar as atividades realizadas no 

período de agosto, setembro e outubro pela Comissão. 

 

Temas Abordados: 

A reunião teve início com a apresentação dos participantes. A representante da Usiminas 

apresentou a nova assistente social da empresa que a partir de agora comporá a comissão 

do PESS, participará das reuniões. 

Após a apresentação os presentes foram informados da retomada das atividades do PESS, 

apresentação do escopo do contrato, das atividades previstas e da equipe técnica. Foi 

realizada a leitura do Plano de Ação que explicita as atividades propostas para execução do 

Projeto por parte da consultoria, especificamente o item com o seguinte texto:  

 

INICIATIVA 1.1: ACOMPANHAMENTO DA IMPLEMENTAÇÃO DAS ATIVIDADES PREVISTAS 

NO PLANO DE AÇÃO  

O Plano de Ação, elaborado pela comissão interna, prevê a realização de atividades nas 

empresas terceirizadas e na própria Vale. Desta forma, a Empresa Contratada subsidiará a 

Comissão Interna no sentido de definir metodologias e conteúdos técnicos para 

implementação das ações do referido Plano assim como seus desdobramentos. A 



 

 

expectativa é de que todas as terceirizadas que constituem a Comissão, a princípio, possam 

desenvolver as atividades do PESS estabelecidas no Plano. Serão desenvolvidos 06 (seis) 

temas por ano, onde a cada 02 (dois) meses um mesmo assunto será trabalhado por todas 

as empresas que, compõem a Comissão. No entanto qualquer terceirizada estará apta para 

também participar basta desejar interesse. Inicialmente as atividades serão divulgadas nas 

reuniões de Diálogo Geral de Segurança (DGS’s) e em seguidas as ações específicas serão 

trabalhadas pelas empresas. Ao final de cada bimestre a Comissão reunir-se-á para discutir, 

avaliar e sintetizar os assuntos abordados naquele bimestre para em seguida serem 

apresentados nas reuniões de Relações Trabalhistas (RT’s).  

Também serão realizados nivelamentos com o SGD do Município para realização de ações 

integradas seja no município como na área do Projeto.  

 

Os participantes foram convidados a apresentar as atividades realizadas nas empresas 

durante os meses de agosto a outubro. 

Todas as empresas informaram que o Projeto está recebendo bastante apoio e aceitação 

por parte dos gestores. 

Usiminas:  

Organizou um DGS que contou com a participação de alguns integrantes da Comissão das 

empresas EPC Lyon e UTC. Foi uma atividade de impacto e de grande receptividade entre 

os funcionários quando foi apresentado o Plano de Ação e as atividades nele contempladas. 

MIP:  

Também organizou um DGS em parceria com a SIPAT com o tema Violência Sexual. 

Contrataram uma psicopedagoga que realizou uma abordagem bastante interessante com 

os trabalhadores. A atividade foi bem avaliada por todos os participantes. 

Adetec: 

A atividade realizada foi uma palestra sobre o tema Violência Sexual que também contou 

com a participação ativa dos presentes. 

Após está apresentação, foram informados do cronograma de reuniões que será mensal e 

ocorrerá no período da tarde, sempre na última quinta-feira do mês. 



 

 

Para a próxima semana ficou agendada reunião com o comitê no dia 29 de outubro. Nessa 

reunião será validado o cronograma e a definição do primeiro tema a ser trabalhado no 

bimestre. 

A Comissão indicará um representante para contatar as empresas que serão convidadas a 

incorporar a Comissão e participar da realização das atividades previstas no Plano de Ação.  

As empresas indicadas foram: TKL, Barbosa, Technt, TGP, 2R e Julio Simões.  

Ficou acertado que a Eidiane que identifique o ponto focal destas empresas. 

Os presentes foram ainda informados que a Consultoria está com escritório estabelecido 

na cidade e que poderá dar suporte por Skype, vídeo conferencia e telefone sempre que 

necessário.  

Foi ainda ressaltado que assim com a elaboração do Plano, sua execução deve ser 

participativa e que a qualquer momento qualquer atividade poderá ser redirecionada a 

partir da decisão do grupo e avaliação do contexto do projeto. 

A reunião foi encerrada às 15h:30 hs.  Para a próxima reunião será enviado e-mail de 

convocação como procedimento já estabelecido entre todos. 

 

Data: 11 de Novembro de 2015 

 

Atividade: Reunião para apresentação e alinhamento 

Horário: 10h30min às 14h00min 

Local: Projeto S11D (Usina) 

Participantes: 01 representante Vale, 01 representante Lyon e 01 representante EPC. 

 

Objetivo: Apresentação formal como Analista de Desenvolvimento Social e alinhamento 

dentro do Plano de Trabalho – PESS. 

 

Temas Abordados: Plano de trabalho público interno e externo (necessidade de reforçar a 

mobilização), metodologias para facilitar a comunicação. 

 

A visita se deu em três momentos distintos: 

 O primeiro momento, a apresentação à representante Vale e equipe, posteriormente uma 

conversa para alinhar a metodologia de trabalho, onde a representante da empresa Vale 



 

 

solicitou mais empenho nas mobilizações tendo como meta alcançar uma maior 

participação tanto do público interno quanto externo nas reuniões e oficinas do PESS. 

 Foi relatado sobre as atividades em andamento com o público externo. 

 O segundo momento foi um alinhamento com a representante da Lyon, que falou da 

comissão interna e fez uma espécie de resgate das últimas atividades, onde juntas 

pensamos em uma forma de melhorar a comunicação do grupo surgindo a ideia da criação 

de um grupo de Whatsapp. 

 O terceiro momento foi com a representante da empresa EPC, que falou da metodologia 

da empresa na participação do PESS, verbalizando fazerem somente a divulgação, pois, o 

DSS é feito junto com a empresa Vale. Pensou se em sugerir na reunião da comissão que o 

DSS da Vale também trabalhasse o PESS. 

 Na ocasião foi reforçado sobre a próxima reunião da comissão PESS. 

 Encaminhamentos: 

 A criação de um grupo de Whatsapp, a elaboração e envio de uma carta aos integrantes 

do SGD, secretarias, entidades não governamentais, programas e autarquias que trabalham 

com crianças e adolescentes no município, comunicando a continuidade das atividades do 

PESS e a atualização do diagnóstico. 

 

Data: 18 de Novembro de 2015 

 

Atividade: Reunião para planejamento das atividades para os próximos seis meses. 

Horário: 14h00min às 16h00min 

Local: Auditório A1 SSMA 

Participantes: 11 representantes, sendo duas da empresa Vale, nove de subcontratadas e 

três representantes da Synergia. 

 

Objetivo: Planejamento das atividades para os próximos seis meses e alinhamento das 

ações. 

 Assuntos Abordados: A reunião teve como início a apresentação dos participantes tendo 

a presença de duas novas empresas, que aderiram à comissão PESS. Na ocasião foi feito um 

resgate sobre as atividades anteriormente desenvolvidas pelo projeto de modo geral e cada 

representante de empresa relatou as ações específicas desenvolvidas por cada uma a 

respeito do projeto. 



 

 

 A representante da empresa TSA, relatou ainda não ter começado a trabalhar ações dentro 

do projeto por estarem em processo de mobilização; 

A GRSA, com representantes de duas frentes de trabalho, relatou ter realizado a campanha 

outubro rosa em DGS em dois horários, com a presença de aproximadamente quinhentos 

(500) colaboradores e que perceberam um interesse sobre os temas abordados pelos 

líderes que complementaram, enfatizando a importância do trabalhador conhecer o alto 

índice de doenças sexualmente transmissíveis em Canaã dos Carajás com ênfase para Sífilis; 

Os representantes da EPC e Lyon relataram que todas as ações das referidas empresas, são 

em conjunto com a empresa Vale, e que as próprias empresas não desenvolveram 

nenhuma ação em específico, porém, a EPC tem divulgado em informativos mensais a 

respeito do PESS e a representante da Lyon, participou de uma atividade desenvolvida pela 

empresa Usiminas que contou com aproximadamente três mil (3.000) colaboradores. 

Sugeriram que os assuntos propostos pelo Projeto fossem trabalhados nos DSS da empresa 

Vale e solicitou que fosse indicado ao gestor da empresa EPC a importância da realização 

de ações relacionadas ao tema dentro da própria empresa; 

A ADETEC trabalhou com a distribuição de material, palestras sobre violência sexual em 

agosto e durante a campanha Outubro Rosa. Relatou ainda, ter previsão de DGS para 

novembro com o mesmo tema por conta de novas admissões; 

A empresa Mipmontecalm por ser uma nova integrante do PESS, relatou não ter feito 

nenhuma ação, porém, trabalham o PCMSO que contempla no cronograma alguns temas 

que tratam sobre sexualidade, porém, após ter conhecimento do Projeto irão promover um 

DGS para divulgar o PESS; 

O representante da Formula Zero alegou uma coincidência das reuniões com os horários 

de medição e devido ao pequeno efetivo da empresa, distribuídos em locais distintos, 

dificulta as ações dentro de PESS, porém, já foi realizado um DGS a respeito, e se colocou a 

disposição para continuar trabalhando os temas; 

A discussão e o planejamento das ações dentro do plano de trabalho foi bem participativa, 

houve a divulgação da criação e a inserção de novos integrantes em um grupo de whatsapp 

com a finalidade de facilitar a comunicação da comissão PESS. 

 A ordem dos temas propostos no Plano de Ação foi redefinida, e será executada de acordo 

com o cronograma das empresas dentro do PCMSO e datas trabalhadas com temas afins 

pelo sistema público.  



 

 

 Ficou definido, que no mês de novembro o tema: Responsabilidade do trabalhador será 

abordada dentro da campanha Novembro Azul pelas empresas, e incluído nos DSS.  

Segundo discutido com o grupo, o tema DST/AIDS- Prevenção e Tratamento serão 

trabalhados nos meses de dezembro e janeiro, por culminar com a campanha Dezembro 

Vermelho; 

Violência Sexual e Consequências como o terceiro tema a ser trabalhado nos meses de 

fevereiro e março; 

Abuso sexual e Legislação incidente, a ser trabalhado nos meses de abril e maio, por 

culminar com a Campanha Nacional de Combate ao Abuso e Exploração Sexual de Crianças 

e Adolescentes;  

O quinto tema a ser trabalhado, foi pré-definido como o Sistema de Garantia de Direitos 

(SGD), proposto para os meses de junho e julho; 

A Atuação do Conselho Tutelar como sexto e último tema a ser trabalhado, nos meses de 

agosto e setembro. 

Ao final foi acordado que todos os participantes da Comissão PESS enviassem o cronograma 

de ações a serem desenvolvidas dentro das empresas para o alinhamento das ações; ficou 

encaminhado que a Synergia receberá as normas internas e condutas de cada empresa, 

analisará e desenvolverá proposta de material para a Comissão PESS. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

PÚBLICO EXTERNO 

 

Datas: 27, 28 e 29 de outubro de 2015 

 

Atividade: Contato nas escolas participantes do PESS 

Objetivo: Continuidade do processo das oficinas do PESS com maior participação do 

universo escolar: direção, coordenação, orientação, pessoal de apoio, professores e alunos. 

 

Escola Estadual Irmã Laura de Martins:  

O contato foi realizado no dia 27 de outubro as 15 horas.   

A vice-diretora Franci estava reunida com os professores do referido período e foi possível 

conversar brevemente com todos. Elogiaram o evento realizado no mês de agosto e foram 

unânimes em dizer da necessidade de abordagem continuada dos temas apresentados 

naquele momento.  Estão neste momento conversando sobre a dificuldade de lidar com 

algumas atitudes ocorridas em sala de aula e relatam que existe pelo menos uma gestante 

em cada turma. Indicam também que seguramente os pais dessas crianças não são alunos 

das escolas.  

Os professores retornaram às salas de aula e a conversa seguiu com a vice-diretora. Relatou 

que o pessoal da limpeza tem encontrado testes de gravidez nos banheiros femininos. 

Aproximadamente 8 testes foram encontrados na semana anterior, o que aumenta a 

preocupação, inferindo que as alunas, em sua maioria, não teriam espaço para diálogos 

sobre o tema em suas casas.  

Informou ainda que o material da ação realizada em Agosto deixado na escola tem sido 

utilizado pelos professores de educação física e ciências. 

Ficou agendado para a semana de 16 a 20 de novembro nova conversa com os professores 

para dar prosseguimento ao mapeamento das dificuldades, que será realizado em dois 

encontros. Na oportunidade serão identificadas as expectativas como multiplicadores 

deste processo. 

Os encontros ocorrerão no dia 17 de novembro as 10:30h e as 16:30h. 

 

Escola Municipal Maria de Lourdes Rocha Rodrigues: 

O contato foi realizado no dia 28 de outubro as 14 horas, com as Coordenadoras 

Pedagógicas Helena (de sexta a nona séries) e Cris (quarta e quinta). 



 

 

Relatam que houve bastante repercussão o evento de agosto e que o material deixado (que 

estava ali visível e acessível), tem sido utilizado pela professora de orientação religiosa, em 

todas as turmas da escola por se tratar de um tema transversal. 

Foi explicado a nova fase do Projeto e a expectativa de conversar com o maior número de 

professores para mapear o perfil dos alunos e elencar temas que facilitem a abordagem em 

sala de aula. 

Ficou definido o dia 19 de novembro as 18:20, com a presença de aproximadamente 17 

professores. 

 

Escola Municipal João Nelson dos Prazeres: 

O contato foi realizado dia 29 de outubro as 8 horas com a as Coordenadoras pedagógicas 

Márcia e Soliane. 

Foram receptivas a continuidade do trabalho e falaram do impacto na escola do evento de 

conclusão do PESS, referindo que o material deixado naquele momento é bastante utilizado 

pelo corpo técnico. 

Avaliam que o tema abordado de forma continuada é que poderá fazer com que surta efeito 

a longo prazo. Referem que o tema já vinha sendo trabalhado devido ao número de alunas 

gestantes no último ano. 

Ficou definido o dia 19 de novembro as 19h:30min . 

 

As três escolas foram receptivas e abertas para a continuidade do processo. 

 

Data: 04 de novembro de 2015 

 

Atividade: Contatos com grupo de adolescentes 

Objetivo: Fortalecer o grupo de jovens multiplicadores. 

Para proporcionar uma integração entres distintos adolescentes do Município, foi realizado 

contato com um grupo de jovens que participaram do projeto Jovens Promotores de Saúde. 

Os mesmos se mostraram interesse em participar das oficinas do PESS e fortalecer o 

protagonismo e a multiplicação dos temas trabalhados. 

Foram atualizados os contatos telefônicos e informado que as atividades serão realizadas 

a partir de Janeiro de 2016. 

 



 

 

Data: 09 de novembro de 2015  
 

Atividade: Visita à Secretaria de Desenvolvimento Social 

 

Em face da necessidade de atualizar o mapeamento da rede socioassistencial, foi realizada 

uma visita à Secretaria de Desenvolvimento Social, especificamente no departamento de 

Vigilância Social, com a finalidade de informar o retorno das atividades do PESS e da 

metodologia de trabalho. Conforme avaliado durante a conversa, foi elaborado um ofício 

tanto à Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social, quanto a Secretaria Municipal de 

Saúde, solicitando o nome dos (as) coordenadores (as), gerentes e diretores (as) dos 

departamentos e programas com a finalidade de promover uma comunicação mais direta 

a cada programa como estratégia de informar sobre a atualização do diagnóstico e 

melhorar a mobilização para participação nas atividades. 

 

 

Data: 12 de novembro de 2015 

 

Atividade: Entrega de ofícios 
 
Local: Secretarias de Saúde e Desenvolvimento Social (SEMDES). 
 
Para dar andamento às atividades planejadas no PESS, foi elaborado um Ofício a ser 

entregue em algumas instituições com o intuito de identificar o ponto focal e solicitar a 

disponibilidade de dados. Na SEMDES foi apenas protocolado, uma vez que já havia 

ocorrido um contato inicial, já na Secretaria Municipal de Saúde, a equipe prontamente 

providenciou os dados solicitados no ofício e demonstrou interesse em contribuir com o 

Projeto de Educação Sexual e Promoção da Saúde – PESS. 

 

 

 

 

 

Data: 12 de novembro de 2015 

 

Atividade: Visitas às escolas participantes do PESS. 



 

 

 

Objetivo: Confirmar a data de agendamento da reunião com o corpo docente. 

Foi realizado visitas nas três unidades escolares que irão participar das atividades do 

Projeto. 

Na Escola Estadual Irmã Laura de Martins Carvalho a coordenadora confirmou a reunião 

com o corpo docente, solicitando a realização em dois períodos para atingir o maior número 

de professores. 

Na Escola Municipal Maria de Lurdes a coordenadora também confirmou a data da reunião 

e reiterou a participação dos professores. 

 Na Escola Municipal João Nelson dos Prazeres o diretor da unidade relatou falha na 

comunicação interna e que necessitava reorganizar o calendário escolar em face da 

programação alusiva ao dia da consciência negra. Na ocasião foi reforçado sobre a 

importância da reunião e acertado outros contatos para uma resposta da escola. 

 

 

Data: 17 de Novembro de 2015. 

 

Atividade: Reunião para Mapeamento da visão escolar sobre a sexualidade. 

Horário: 10h30min às 11h50min 

Local: Escola Estadual Irmã Laura de Martins Carvalho 

Participantes: 06 Professores e 01 coordenadora pedagógica da unidade escolar. 

 

Objetivo: Aplicação de questionário com a finalidade de levantar impressões dos 

profissionais sobre a sexualidade dos jovens e expectativas com as futuras oficinas. 

 

Temas Abordados: Namoro (idade ideal, vários parceiros, mesmo sexo); virgindade; 

relação sexual (idade, casamento, diferenças sociais, ou...); gravidez; métodos 

contraceptivos; aborto; DSTs; com quem/onde conversar? 

A reunião foi iniciada com a apresentação dos participantes. Foi relatado sobre a renovação 

do contrato com a mineradora Vale e considerando os resultados obtidos com as atividades 

previamente realizadas, observou-se a importância neste momento de estar mais próximo 

das escolas. Na oportunidade foi apresentado o questionário, o objetivo de sua aplicação e 

os próximos passos após a coleta de dados que será o resultado do mapeamento das 



 

 

dificuldades dos professores em abordar o tema Sexualidade em sala de aula partindo de 

seu conhecimento e valores. 

Foram distribuídos os questionários e mesmo diante das instruções sobre o preenchimento 

e não identificação foi identificado uma grande resistência para iniciar a tarefa.  Apesar dos 

participantes terem maior facilidade de relatar verbalmente do que por escrito foi possível 

alcançar com êxito o objetivo.  Apresentaram com espontaneidade relatos sobre os 

comportamentos dos jovens em vida escolar naquela unidade.  Dentre os comentários 

merece destaque algumas observações que fizeram sobre perguntas e comportamentos 

dos alunos: 

“O que dar para a namorada abortar?”  

“O que dar para o marido que quer “transar” todas as manhãs?” 

 Adolescentes tristes e preocupadas durante alguns dias, e depois demonstrando alívio o 

que é interpretado pelos professores como tensão pela suspeita de gravidez. 

 Rapazes revelando e julgando (como promíscua) a vida a vida sexual das adolescentes 

colegas de classe. 

 Percebem que a turma matutina é mais calma em relação à expressão da sexualidade do 

que a vespertina e noturna da mesma escola. 

 Os profissionais, analisando o comportamento dos alunos e relatando suas experiências 

pessoais demonstraram uma postura mais conservadora, como por exemplo: revelando a 

importância da virgindade até o casamento; o aborto, as questões de gênero como temas 

tabus e demonstrando certa rigidez na educação dos filhos. 

Encaminhamentos: Finalizando a reunião foi acertado o retorno à escola com os resultados 

compilados e a apresentação para validação dos temas e do cronograma para o 

desenvolvimento das oficinas. O objetivo é alcançar o maior número de professores 

participantes das mesmas. 

 

Dia: 17 de Novembro de 2015 

 

Atividade: Reunião para Mapeamento da visão escolar sobre a sexualidade. 

Horário: 16h00min às 19h10min 

Local: Escola Estadual Irmã Laura de Martins Carvalho 

Participantes: 02 Professoras e 01 coordenadora pedagógica da unidade escolar. 



 

 

Objetivo: Aplicação de questionário com a finalidade de levantar impressões que estes 

profissionais têm sobre a sexualidade dos jovens e expectativas das futuras oficinas. 

 

Temas Abordados: Namoro (idade ideal, vários parceiros, mesmo sexo); virgindade; 

relação sexual (idade, casamento, diferenças sociais, ou...); gravidez; métodos 

contraceptivos; aborto; DSTs; com quem/onde conversar?. 

A reunião aconteceu na sala da coordenação da unidade escolar, tendo início pela 

apresentação dos participantes. Foi relatado sobre a renovação do contrato com a 

mineradora Vale e considerando os resultados obtidos com as atividades previamente 

realizadas, observou-se a importância neste momento de estar mais próximo das escolas. 

Na oportunidade foi apresentado o questionário, o objetivo de sua aplicação e os próximos 

passos após a coleta de dados que será o resultado do mapeamento das dificuldades dos 

professores em abordar o tema Sexualidade em sala de aula partindo de seu conhecimento 

e valores. 

Foram distribuídos os questionários e enquanto respondiam deu-se início uma conversa, 

onde além de relatarem suas experiências pessoais, demonstraram um domínio sobre o 

universo escolar, com atitudes pautadas no acolhimento, entendimento, disponibilidade e 

resiliência em relação a todos os casos inclusive os mais delicados.  

Uma professora que preencheu o questionário no período matutino, se incorporou ao 

grupo e passaram então a trocar impressões e experiências sobre os assuntos citados no 

questionário. 

A maioria das verbalizações, com exceção de uma professora, aponta para uma educação 

rígida, com poucas informações a respeito da sexualidade e a vivência de tabus que se 

distancia muito daquilo que atualmente visualizam entre os adolescentes. Relataram 

brincadeiras da sua época que permitia uma visão depreciativa da condição feminina. 

 Passando a conversar sobre o ambiente escolar relataram haver um alto índice de 

adolescentes na faixa etária entre 14 e 17 anos vivendo maritalmente; um elevado índice 

de gravidez, sendo a mais nova com 14 anos, estimando que tenha pelo menos uma 

gestante por turma.  Percebem que usam a pílula do dia seguinte como método 

contraceptivo e que fazem testes de gravidez no banheiro da escola. 

 Foi ainda relatado que somente neste ano, nasceram cinco (05) crianças e que algumas, 

vêm para a escola acompanhando suas mães sendo bem aceitos tanto por professores 

como por colegas de aula. 



 

 

 Concluindo a reunião, tendo alcançado o objetivo, com o preenchimento dos questionários 

e a demonstração de interesse dos professores em participarem das oficinas. 

 Encaminhamentos: 

Diante do relato dos professores a respeito da ausência familiar, foi proposto que a escola 

indicasse nome de alguns pais e/ou responsáveis a fim de que os mesmos também 

pudessem ser inseridos nas oficinas. 

Finalizando a reunião foi acertado o retorno à escola com os resultados compilados e a 

apresentação para validação dos temas e do cronograma para o desenvolvimento das 

oficinas. O objetivo é alcançar o maior número de professores participantes das mesmas. 

 

Dia: 19 de Novembro de 2015 

 

Atividade: Participação evento sobre Combate ao abuso e exploração sexual de Crianças e 

Adolescentes. 

Horário: 16h00min às 17h00min 

Local: Unidade Escolar Adelaide Molinare 

 

 A equipe Synergia participou de um evento de encerramento do Projeto ser criança, com 

o tema: Combate ao abuso e exploração sexual de Crianças e Adolescentes, realizado pela 

Fundação Vale e Gerência de Relacionamento com a comunidade, na localidade Vila 

Planalto, mais especificamente na unidade escolar Adelaide Molinare. 

O evento contou com a participação efetiva do Sistema de Garantias e Direitos (SGD) do 

município e dos representantes do poder público local. 

Participar do evento, com a apresentação de alguns membros do Sistema de Garantias de 

Direitos a respeito da violência sexual contra crianças e adolescentes, possibilitou o 

entendimento e a visão dos temas relacionados à Sexualidade e Violência contra as crianças 

e adolescentes, bem como a forma como o SGD local, aborda e encaminha a questão. 

Foi de grande valia para a equipe considerando que a participação no evento provocou para 

a reflexão sobre o trabalho já desenvolvido a respeito do tema, bem como a forma como 

os mesmos devem ser encaminhados junto ao SGD. 

 

Data: 19 de Novembro de 2015 

 



 

 

Atividade: Reunião para Mapeamento da visão escolar sobre a sexualidade. 

Horário: 18h20min às 19h30min 

Local: Escola Municipal  Maria de Lurdes 

Participantes: 18 Professoras e 01 coordenadora pedagógica da unidade escolar. 

 

Objetivo: Aplicação de questionário com a finalidade de levantar impressões que estes 

profissionais têm sobre a sexualidade dos jovens e expectativas das futuras oficinas. 

 

Temas Abordados: Namoro (idade ideal, vários parceiros, mesmo sexo); virgindade; 

relação sexual (idade, casamento, diferenças sociais, ou...); gravidez; métodos 

contraceptivos; aborto; DSTs; com quem/onde conversar?. 

A reunião aconteceu na coordenação da unidade escolar, tendo início pela apresentação 

do Projeto de Educação Sexual e Promoção da Saúde - PESS, com um resgate das atividades 

já realizadas e da finalidade da aplicação dos questionários, enfatizando a importância da 

participação dos professores nas oficinas que estão propostas dentro do Plano de Trabalho.   

Na oportunidade foi apresentado o questionário, o objetivo de sua aplicação e os próximos 

passos após a coleta de dados que será o resultado do mapeamento das dificuldades dos 

professores em abordar o tema Sexualidade em sala de aula partindo de seu conhecimento 

e valores. 

A escola estava comemorando o Dia da Consciência Negra e por isso houve pouco tempo 

para estabelecer um bate papo direcionado ao tema. 

Foram distribuídos os questionários aos docentes presentes que responderam sem 

nenhuma resistência inclusive se mostrando bem abertos à participação em oficinas sobre 

os temas propostos pelo PESS. 

Durante o preenchimento do questionário os professores foram indagados sobre a 

realidade da escola frente ao tema. Os professores indicam que houve uma diminuição no 

número de adolescentes grávidas em relação ao ano de 2014, passando de 5 para um caso. 

Houve especial atenção para a indicação da participação dos pais na vida escolar dos 

alunos.  

Encaminhamentos:  

Finalizando a reunião foi acertado o retorno à escola com os resultados compilados e a 

apresentação para validação dos temas e do cronograma para o desenvolvimento das 



 

 

oficinas. O objetivo é alcançar o maior número de professores participantes das mesmas. 

Será considerado a inclusão de pais na realização das Oficinas. 

 

 

Data: 19 de Novembro de 2015. 

 

Atividade: Reunião para Mapeamento da visão escolar sobre a sexualidade. 

Horário: 19h00min às 20h30min 

Local: Escola Municipal João Nelson dos Prazeres  

Participantes: 14 Professoras, 01 coordenadora pedagógica e 01 diretor da unidade 

escolar. 

 

Objetivo: Aplicação de questionário com a finalidade de levantar impressões que estes 

profissionais têm sobre a sexualidade dos jovens e expectativas das futuras oficinas. 

 

Temas Abordados: Namoro (idade ideal, vários parceiros, mesmo sexo); virgindade; 

relação sexual (idade, casamento, diferenças sociais, ou...); gravidez; métodos 

contraceptivos; aborto; DSTs; com quem/onde conversar?. 

A reunião aconteceu na coordenação da unidade escolar, tendo início pela apresentação 

do Projeto de Educação Sexual e Promoção da Saúde - PESS, com um resgate das atividades 

já realizadas e da finalidade da aplicação dos questionários, enfatizando a importância da 

participação dos professores nas oficinas que estão propostas dentro do Plano de Trabalho.   

Na oportunidade foi apresentado o questionário, o objetivo de sua aplicação e os próximos 

passos após a coleta de dados que será o resultado do mapeamento das dificuldades dos 

professores em abordar o tema Sexualidade em sala de aula partindo de seu conhecimento 

e valores. 

Foram distribuídos os questionários aos docentes presentes que responderam com certa 

desconfiança e resistência, o diretor não respondeu ao questionário, e um dos professores 

não concordou em relatar sobre sua criação e educação a respeito da sexualidade. 

Dentre os relatos surgidos enquanto preenchiam o questionário vale ressaltar o 

apresentado por uma professora que demonstrou seu interesse pelas oficinas uma vez que 

eventualmente é surpreendida com questões “embaraçosas” em sala de aula. Os alunos 



 

 

apresentam o que ela indica como “perguntas difíceis” sobre sexualidade e que muitas 

vezes devido sua criação e formação cultural, encontra dificuldades para responder. 

 Foi colocado ainda pela direção da escola a ausência dos pais na vida escolar e da 

importância de trabalhar o tema com os alunos e pais respectivamente. 

Foi possível perceber que a todo tempo o corpo docente direcionava as oficinas ao corpo 

discente, como uma espécie de fuga (o problema é deles), porém foi reforçado sobre a 

importância da participação dos professores nas oficinas. 

 Apesar da “resistência” foi possível concluir a reunião com o preenchimento dos 

questionários, alcançando assim o objetivo. 

Foi solicitado a importância da participação dos pais juntamente com os alunos, foi 

proposto a possibilidade de inserção de um grupo de pais nas oficinas. 

Encaminhamentos: Foi acertado que assim que se fechasse o diagnóstico será feito uma 

devolutiva à escola e posteriormente acertar a data das oficinas e o público que irá 

participar. O diretor indica que somente em Janeiro poderão validar o cronograma.  

 

 

Data: 20 de Novembro de 2015. 

 

Pauta da reunião: Apresentação do projeto PESS 

Horário: 9h30min às 11h00min 

Local: Agencia de Desenvolvimento Canaã 

Participantes: 01 representante da empresa Vale, 01 representante do CMDCA. 

Objetivo: Apresentação do Projeto e do Plano de Trabalho – PESS. 

Assuntos Abordados: Participação do SGD no PESS. 

Inicialmente a senhora Nívia Costa representante da empresa Vale, apresentou o projeto 

de Educação Sexual e Promoção da Saúde à senhora Graça Reis que é diretora da Agencia 

de Desenvolvimento Canaã, vice-presidente do CMDCA e ainda integrante da Comissão 

Canaã Contra Pedofilia, solicitando o apoio da mesma na mobilização e participação do 

SGD, tanto no grupo externo quanto interno.  

 A representante do CMDCA demonstrou surpreso no momento em que foi lhe 

apresentado o Projeto e listadas as atividades já realizadas pelo mesmo, e verbalizou não 

ter conhecimento das atividades, o que causa estranheza considerando que a mesma 



 

 

participou da entrevista com membros do SGD em agosto de 2014 e tenha recebido sido 

convidada diversas vezes para participar das oficinas.  

Diante disso foi reforçado a necessidade de um trabalho conjunto que foi prontamente 

aceito pela mesma que fez algumas sugestões quanto à participação da Comissão Canaã 

Contra Pedofilía com palestras nos DGSs dentro do projeto S11D.  

 

Encaminhamentos: Foi acertado que será enviado a programação das atividades da 

comissão PESS, possibilitando um “link” com as atividades da Comissão Canaã Contra 

Pedofilia. Foi proposto que membros do SGD realizem palestras de acordo com o Plano de 

Trabalho nos DGS para os trabalhadores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

RESULTADOS/AVALIAÇÃO 

Público Interno 

As atividades realizadas no período indicam a consolidação do processo junto a Comissão 

PESS.  

As empresas estão realizando atividades internas e contam com o apoio dos gestores que 

inclusive incentivam e respaldam as atividades apresentadas e implementadas por seus 

representantes. 

Houve a incorporação de novas empresas o que é bastante positivo para a disseminação 

dos temas junto a seu contingente. 

A visibilidade das atividades para os próximos seis meses permitirá um planejamento mais 

sólido e intensificado inclusive junto ao Publico Externo. 

 

 

Público Externo 

 

As ações propostas junto as Escolas foi em aceita, no entanto, como era previsto houve certa 

resistência inicial considerando a necessidade de um reposicionamento para a condução do 

tema junto aos alunos. 

O mapeamento subsidiará o planejamento acertivo para cada realidade.  

Neste momento é importante nivelar os docentes sobre a importancia da reflexão do tema 

principalmente no que se refere a imparcialidade para os encaminhamentos necessários 

quando abordados pelos alunos. 

Em relação a articulação com os atores do SGD, houve uma aproximação e prospecção para o 

planejamento de açoes conjuntas.  
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ANEXO I A: LISTA DE PRESENÇA – PUBLICO INTERNO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 







 

 

ANEXO I B: LISTA DE PRESENÇA – PUBLICO EXTERNO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 











 

 

ANEXO II: OFICIOS PROTOCOLADOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 







 

 

ANEXOIII: QUESTIONÁRIOS PREENCHIDOS PELO CORPO 

DOCENTE  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

















































































 

 

ANEXO IV: REGISTRO FOTOGRÁFICO DAS ATIVIDADES 
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